

La experiencia vivida con la RSPO



Claudia Mora

Viceministra de Ambiente, Vivienda
y Desarrollo Territorial

Primera Reunión
Latinoamericana de la Mesa
Redonda sobre Aceite de Palma
Sostenible, RSPO

Cartagena, 16 - 17 de Octubre
de 2008

Muy buenas tardes para todos y todas. Quiero extender un cordial saludo para el señor Jan-Kees Vis, presidente de la Mesa Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible; al señor Vengetta Rao, secretario general; a mis amigos Jens Mesa y Miguel Mazorra, de Fedepalma; a todos los palmicultores presentes en esta reunión; a los invitados internacionales y nacionales.

Aunque ya les han contado cuáles fueron los antecedentes de esta reunión, voy a compartir con ustedes la experiencia que viví con el tema de la Mesa Redonda.

Exactamente hace un año, Jens Mesa y Miguel Mazorra me insistieron para que asistiera a la Quinta Reunión de la Mesa Redonda. Jens Mesa muy amablemente me cedió su cupo y con un gran esfuerzo pude asistir como invitada a un viaje que como él dijo, fue agotador. Estuve más tiempo en el avión que en la reunión, de regreso pensé que había sido una locura, pero había valido la pena. Logramos convocar la Primera Reunión Latinoamericana de la RSPO.

La verdad es que la reunión de Kuala Lumpur me dejó absolutamente impresionada. No hay una palabra que pueda describir la organización y el compromiso del sector privado y de las ONG alrededor de la interpretación de los Principios y Criterios de sostenibilidad del sector de la palma de aceite.

Yo nunca antes había visto una reunión de este nivel. El sector privado está trabajando, de manera voluntaria y comprometida, el aspecto de la sosteni-

bilidad, y eso fue lo que como Viceministra me llevó a proponer la reunión mundial, convencida de que Colombia tiene muchos elementos para mostrar, así en el ranking mundial no estemos en el mismo nivel de producción, sí estamos en un muy alto nivel de compromiso con la sostenibilidad del sector de la palma de aceite.

De manera muy cordial, Jens Mesa me dijo que ya tenían decidido a Indonesia como sede para la Sexta Reunión de la Mesa Redonda, pero que podríamos convocar la Primera Reunión Latinoamericana. Entendí que era la oportunidad para abrir un espacio de trabajo con el sector privado, especialmente en una coyuntura donde el tema relacionado con la palma de aceite, y específicamente con los biocombustibles, ha generado tanta polarización.

Yo creo que el apoyo, trabajo y compromiso que se ha demostrado con la interpretación de los Principios y Criterios de sostenibilidad, permiten el desarrollo de esa actividad y contribuyen a solucionar problemas que se están discutiendo a nivel mundial. Obviamente estos temas están asociados con la responsabilidad ambiental y social empresarial.

Ustedes se preguntarán por qué el Ministro de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial estuvo instalando y la Viceministra clausurando. Por qué no está el Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural. Yo les digo que desde el punto de vista ambiental estamos absolutamente convencidos y comprometidos con aquellos sectores que, de manera voluntaria o en cumplimiento de la ley, están dispuestos a demostrar que es posible desarrollar actividades de manera sostenible. Por eso el Ministerio de Ambiente se hizo presente en este evento tanto en la inauguración, como en la clausura.

El Ministerio ha avanzado en el cumplimiento y en la interpretación no sólo de los Principios y Criterios, sino en el desarrollo de líneas de política que van encaminadas hacia el tema.

Desde 1997 el Ministerio del Medio Ambiente suscribió un Convenio de Producción Limpia con Fedepalma, las CAR de las regiones palmeras y las empresas para desarrollar actividades altamente sostenibles. Vale la pena reconocer que esos convenios de producción más limpia no tenían incorporados elementos de producción y consumo sostenible. Ahora con los Prin-

cipios y Criterios de sostenibilidad vamos a revisar los convenios para enriquecerlos y continuar trabajando de la mano en el cumplimiento de esos propósitos.

La RSPO está muy relacionada con lo establecido en el Plan Nacional de Desarrollo, en el capítulo de sostenibilidad ambiental. Se trata de una estrategia que definimos como la promoción de procesos productivos y competitivos sostenibles, porque estamos convencidos de que si se cumplen los más altos estándares ambientales, el producto nacional tendrá más oportunidades de acceder a mercados internacionales, especialmente -y quiero repetir esto otra vez- en casos como el de los biocombustibles, que ha generado un gran debate a nivel mundial, y en temas relacionados con la protección del medio ambiente, la conservación de la biodiversidad y la seguridad alimentaria.

En el 2007 el Ministerio de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial participó con otras instancias del Gobierno Nacional en un documento de política denominado *Estrategia para el desarrollo competitivo del sector palmero colombiano*.

Desde ese momento se incorporaron elementos ambientales y se replantearon algunas ideas, entre ellas que el medio ambiente no destruye el PIB, que no es un obstáculo para el desarrollo de las actividades productivas y que, por el contrario, la variable ambiental es un elemento de competitividad.

El medio ambiente como lo vemos desde el Ministerio y como lo entendieron ustedes al firmar y comprometerse con el desarrollo y la interpretación nacional de los Principios y Criterios, es un valor agregado a sus productos que les permite acceder a los mercados nacionales e internacionales.

Con la industria y el sector científico hemos trabajado en la evaluación ambiental estratégica con énfasis en biodiversidad, para desarrollar las políticas y los programas relacionados con los biocombustibles.

Nuestro Sistema Nacional Ambiental cuenta con institutos de investigación que le sirven de base para producir normas y políticas debidamente sustentadas, con información veraz que permite medir indicadores de impacto para realizar esta zonificación de la evaluación ambiental estratégica.



En este sentido hemos trabajado de la mano con el Instituto Alexander von Humboldt, un instituto científico con alta experiencia y reconocimiento en materia de biodiversidad; también hemos realizado actividades con Organizaciones No Gubernamentales internacionales como la WWF.

En marzo pasado se expidió un documento de política Conpes para promover la producción sostenible de biocombustibles y establecer unas líneas ambientales específicas que comprometan al país con la certificación de la producción de biocombustibles.

A manera de conclusión quisiera resaltar que hemos cumplido con nuestra tarea de desarrollar conocimientos técnicos y científicos. Tenemos los instrumentos necesarios para afrontar nuestro proceso de certificación. Colombia está lista. Colombia va a ser el cuarto país a nivel mundial, y el primero en América Latina, que desarrolle una interpretación nacional de los Principios y Criterios de la RSPO.

Nosotros como Ministerio de Ambiente nos sentimos muy orgullosos porque el tema de la sostenibilidad

tiene un componente muy fuerte en materia ambiental. Ese es el propósito que como Gobierno Nacional debemos procurar, y vemos en este trabajo una alianza estratégica del sector privado con el sector público, que hace muchos años no se veía, especialmente en el sector ambiental.

Yo creo que esta reunión de la RSPO es una muestra de que eso es posible y por ello el Ministerio de Ambiente quiere felicitar a Fedepalma, a los miembros de la Mesa Redonda aquí representados y a las personas que, por supuesto, asistieron a esta reunión para comprometerse una vez más, compartiendo sus experiencias, estrategias y propósitos en el desarrollo de una actividad sostenible.

Quiero agradecer a todos. Espero que los invitados internacionales hayan podido disfrutar de la belleza de esta ciudad y de la calidez de los colombianos. Nos vemos en Ecuador en la Segunda Reunión Latinoamericana o posiblemente en la Sexta Reunión de la Mesa Redonda.

Muchas gracias.